



La Tièche, aux origines du monde

/Danielle Emery

Avant de devenir la Raspille, qui marque la frontière linguistique entre le Valais germanophone et le Valais romand, la rivière porte un autre nom: la Tièche. Elle prend naissance sur les hauteurs de Crans-Montana, non loin du glacier de la Plaine Morte, dans un univers de roc, de neige et de silence. Là, au creux d'un vallon discret, coule encore un torrent resté libre.

Une rivière préservée

La partie supérieure de la Tièche fait partie des rares rivières suisses à avoir conservé un état naturel. À l'échelle du pays, seuls 4% des cours d'eau présentent encore une telle qualité écologique. La Tièche, dans sa partie supérieure, a échappé aux aménagements et interventions humaines, et c'est précisément ce qui fait sa valeur. Consciente de cette richesse, la Commune de Crans-Montana a entrepris les démarches pour obtenir le label Rivière Perle Plus, porté par le WWF.

Alimentée par la fonte des névés et de petits glaciers du versant du Mont Bonvin, la Tièche s'écoule paisiblement en hiver, puis se déchaîne au printemps. Elle traverse des pierriers calcaires sculptés par l'eau, donne naissance à une cascade spectaculaire que de nombreux randonneurs connaissent, après être montés depuis le bisse du Tsittoret. Tout là-haut, dans ses zones les plus sauvages, la Tièche reste méconnue. Et c'est tant mieux!

Before becoming the Raspille, which marks the linguistic frontier between German-speaking and French-speaking Valais, the river has another name: the Tièche. It rises on the heights of Crans-Montana, not far from the Plaine Morte glacier, in a world of rock, snow and silence. There, in a sheltered valley, a torrent flows freely.

An unspoilt river

The upper course of the Tièche is one of the few Swiss rivers to remain in its natural condition. A mere 4% of watercourses across the country have preserved such ecological quality. The river's upper reaches have escaped human development and interference, making it a precious asset. Aware of its importance, the Municipality of Crans-Montana has taken steps to obtain the River Pearl Plus label, supported by the WWF.

Fed by meltwater from the snowfields and small glaciers on the slopes of Mount Bonvin, the Tièche flows calmly in the winter, then becomes a raging torrent in the spring, carving its way through limestone scree slopes to create a spectacular waterfall that many hikers have discovered after ascending from the Bisse du Tsittoret. High up in its wildest reaches, the Tièche remains little-known – and that's a good thing!

On its banks grows drooping saxifrage, an unassuming but tenacious plant which is a living witness to the Ice Age. The Tièche is also home to a wide variety of aquatic insects, whose presence is a clear indicator of the exceptional quality of its waters.

Sur ses berges pousse la saxifrage penchée, plante discrète et tenace, témoin vivant de l'époque glaciaire. La Tièche abrite aussi une grande diversité d'insectes aquatiques, dont la présence est un marqueur reconnu de la qualité exceptionnelle de ses eaux. Si elle n'est pas une rivière piscicole, la Tièche constitue néanmoins une réserve de nourriture pour les poissons de la Raspille.

Eau certifiée ISO 22 000

Captée dans des zones de sources et de petits cours d'eau, cette eau alimente aussi le réseau de la Commune de Crans-Montana, aujourd'hui certifié ISO 22 000. Seules cinq communes affichent ce label en Suisse, à ce jour. *«Pour les habitants et les visiteurs qui la consomment, cela signifie une eau potable encore plus sûre, répondant aux normes les plus strictes. Cette certification internationale garantit une gestion rigoureuse des risques, avec des contrôles continus et des protocoles d'amélioration constante»*, souligne Boris Sarrasin, directeur d'aquaTech Services SA, qui a accompagné le Service des eaux dans cette démarche.

Although it has no fish, the Tièche is nevertheless a food reserve for the fish of the Raspille.

ISO 22000-certified water

Originating from spring areas and streams, the river's water also supplies the Municipality of Crans-Montana mains water system, which is now ISO 22000-certified. Just five municipalities in Switzerland currently display this label. *'For residents and visitors, this means even safer drinking water that meets the strictest standards.'* This international certification guarantees rigorous risk management, with continuous monitoring and constant improvement protocols,' emphasises Boris Sarrasin, director of aquaTech Services SA, which supported the water authority in gaining this certification.

La partie supérieure de la Tièche fait partie des rares cours d'eau suisses encore à l'état naturel. Elle est d'une grande richesse du point de vue de la biodiversité. La Commune de Crans-Montana souhaite protéger cette richesse et espère obtenir le label du WWF Rivière Perle Plus ↓

